

粉体技術でコンデンサー小型化

顆粒体に大きな隙間

粉体技術

広告特集

少々前準備が長くなつたが、いよいよ本題である。まま粉になりやすいのは、ココア、小麦粉、スープなど脂肪分を多く含んだ粉末である。水と脂は相性が悪くぬれにくいので、毛管力は抵抗力として働く。また粒子が小さくなれば、粒子と粒子が作る隙間が狭くなるので、粉の中に水を吸わない部分が出てくる。これがまま粉である。

まま粉ができるメカニズムが分かれば、防止策を立てるのは簡単である。粒子間の隙間を広げればよい。先に述べたように粒子を大きくしても隙間は広がるが、粒子を大きくすると粉が溶けにくくなったり、風味が落ちたりするので得策ではない。そこで造粒技術が登場、できるだけ大きな隙間が空いた顆粒体を作ることになる。このような隙間だらけの顆粒体は、噴霧乾燥造粒や凍結乾燥造粒技術によつて作られる。

これでまま粉は防げた訳であるが、もう一つ大きなおまけが付いてくる。顆粒体は球形に近く大きさも比較的そろつているため、非常に流れやすくなり、取り扱いが極めて楽になる。この流動性の向

上は、おまけと言つては失礼で、造粒操作の主目的の一つである。

携帯電話編

今の中古文化を最もよく代表するのは携帯電話である。

ケータイは授業を妨害し、ボケベルの会社をつぶし、CDの売り上げを抑え……、まさに猛威を振るつっている。

携帯電話が「ケータイ」となつて猛威を振るい出したのは、ここ数年のことである。なぜ携帯電話がケータイに変身したか、十数年前は肩から提げたり車に積んでいた携帯電話が、あれよあれよといふ間に財布並みの大きさにまで小さくなり、その値段も極端な場合、一円もしくはタダまで下がつてしまつたためである。

素材を均等に焼成

コンデンサーは、絶縁体を電極で挟んだ簡単なサンドイッチ構造で、その基本性能である電気を蓄える能力は、絶縁体の電気を蓄える能力（誘電率）と電極の面積に比例し、電極間距離に反比例する。したがつて、誘電率の高い材料を発見し、それを薄くする技術があれば、コンデンサーを小型化することができる。

一九四〇年代の中ごろ、アルミナの千倍以上、空気の一万倍以上の誘電率を持つ材料チタン酸バリウムが発見された。このチタン酸バリウムが金属か高分子であれば薄くすることは容易で、新材料の発見と同時にコンデンサーの小型化は可能であった。

に、粉体技術は大いに貢献した。コンデンサーの機能は文字通り電子をコンデンスして蓄えるだけでなく、抵抗やコイル、ICと組み合わせて様々な機能を發揮するので、ありとあらゆる電子回路に必要なパートであり、携帯電話には数十個のコンデンサーが用いられている。

…